

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA - AVISOS Y NOTICIAS

LA ACTUALIDAD

## La enseñanza religiosa en lengua bretona

El señor presidente del Consejo de ministros de Francia firmó hace poco, una circular prohibiendo la enseñanza religiosa en lengua bretona. Esta circular ha ocasionado una discusión en la Cámara francesa, de cuyos principales argumentos vamos a dar cuenta.

El señor Lamy dijo que el uso de la lengua bretona era una verdadera necesidad, que 743,000 habitantes de la Bretaña no comprenden otra lengua, que los testigos declaran en tal idioma delante de los tribunales de justicia y que, queriendo suprimir de raíz la lengua bretona, que es un verdadero idioma, sería hacer imposibles las relaciones civiles, comerciales y sociales entre aquellos franceses. Añadió el señor Lamy que, buscando un motivo plausible que justificase la medida adoptada, llegaba a creer que el Gobierno solamente la había dictado para castigar a una parte del pueblo bretón por su actitud respecto de las congregaciones y no en bien del país; esta actitud no puede ser aprobada por aquellos que saben separar las cuestiones religiosas de las discusiones políticas. El orador cita también a Renan, quien hacia constar, en honor de Francia, que esta nación nunca había tratado de lograr su amistad por la opresión de la libertad del idioma.

Otro diputado, el señor Hémon, quien se ha distinguido como anticlerical, hizo notar que la Iglesia no es la encargada de enseñar la lengua francesa a los hijos de la Bretaña que no la conocen. Dijo también que no había lengua alguna reaccionaria.

Los argumentos de los defensores de la lengua eran claros y habrían convencido a un auditorio imparcial; mas la pobre Bretaña había de ser castigada y el presidente del Consejo de ministros tronó contra las «costumbres peligrosas para la unidad nacional». Así los desgraciados bretones se vieron tratados de separatistas y la mayoría aplaudió estas declaraciones compartiendo los temores del presidente del Consejo. ¡Comediantes!

La injusticia realizada con la medida adoptada por el Gobierno francés al prohibir la enseñanza religiosa en idioma bretón, es manifiesta.

A las razones dadas por el señor Lamy en defensa del idioma de la Bretaña puede añadirse otra. La lengua es una de las propiedades más sagradas de un pueblo; es, por decirlo así, una parte de su espíritu. Querir quitársela es un verdadero atentado contra el derecho nacional. Los Gobiernos tienen la obligación de conservar las propiedades de los pueblos que administran y no de arrancárselas. Los bretones tienen el más absoluto derecho a la lengua bretona, porque es la suya.

## La huelga

### En Reus

Reus, 8.—El anunciado mitin se ha celebrado con completo orden.

El delegado del gobernador civil, don Angel Español, dirigió sentidas frases al público encareciendo que tuviese cordura y sensatez.

Se notó la falta del personal de la Junta de la Federación Obrera encargada de presidir el mitin.

Varios obreros hicieron uso de la palabra recomendando que mañana se siguiese la huelga a todo trance, asegurando que Barcelona y otras importantes poblaciones secundarán mañana el paro general de Reus.

El mitin terminó aprobándose una proposición presentada, según la cual

se concedía un plazo de 24 horas a los patronos, los cuales deben contestar mañana, a las cuatro de la tarde, por conducto de la autoridad, si aceptan ó no las bases presentadas por los obreros.

Durante la celebración del mitin, que estuvo muy concurrido, algunas fuerzas de la Guardia civil se hallaban apostadas en los alrededores del local.

A la salida del mitin, se notó que estaban encendidos los faroles del alumbrado público, a pesar de no haberse puesto todavía el sol.

### Los artilleros

Reus, 9.—Procedente de Barcelona llegaron ayer tarde un oficial, un sargento, un cabo y 20 artilleros del primer regimiento de montaña.

Los citados individuos de tropa se repartieron hoy entre las agencias de transporte, dirigiendo armados varias carretas.

No ha ocurrido ningún incidente desagradable.

### Vuelta al trabajo

—Las fábricas de tejidos de algodón han reanudado esta mañana sus tareas, habiendo acudido al trabajo paulatinamente, la mayoría de obreros y obreros no asociados.

### Los federados

—Todas las secciones obreras federadas continúan sosteniendo la huelga.

Esperan que termine el plazo de 24 horas acordado en el mitin de ayer para que los patronos admitan ó rechacen las bases que presentaron los obreros.

Se asegura que los patronos no harán ninguna concesión, esperando que las huelguistas acudan al trabajo.

Alienta mucho a los patronos la ausencia de los federados que se observó en el mitin de ayer y las numerosas fuerzas encargadas de mantener el orden.

—Ha transcurrido el día reinando orden completo.

—No habiendo recibido los obreros contestación de los patronos respecto a si aceptaban ó no las bases propuestas, después de haberla esperado hasta las 4 de la tarde, reunidos en el local de la Federación, lo han cerrado, marchándose los huelguistas al campo, donde han celebrado una reunión privada, deliberando sobre el asunto.

Parece que se han tomado acuerdos energéticos.

Entre los peones, carreteros y cocheros federados huelguistas, se nota algún enfriamiento; pero les alienta la concordia de los demás obreros.

Continúan en huelga todos los oficios.

Por las calles patrullan fuerzas de la Guardia civil.

Las autoridades civil y militar han visitado las fabricas de tejidos de algodón que funcionan.

Los faroles del alumbrado público han sido encendidos por «esquirols». Nada de particular ha ocurrido.

### En Barcelona

#### Impresiones

Barcelona 9.—Sabemos que la autoridad ha adoptado a estas horas las medidas necesarias a fin de evitar que se imponga la proyectada huelga a los que no están conformes con ella, que son muchos como se demostró anteanoche en la reunión que se celebró en la calle de Tallers, en la cual estuvieron representadas, como dijimos en nuestro número de la mañana, quince sociedades obreras, que son los tintoreros en lanas y piezas, «El Pervenir», fogoneros marítimos y terrestres, Fonda marítima, obreros marineros y similares, obreros marmolistas, fideiros, cilindradores, aprestadores, litógrafos, paragueros y bastoneros, toneleros, pintores, «La Defensa», «Sociedad de peluqueros», «El Figaro», herreros mecánicos y «Artes y Oficios».

Los delegados de estos organismos protestaron energicamente contra el paro general, considerándolo perjudicial a los propios obreros, y acordaron invitar a una nueva reunión a otras varias sociedades que también son enemigas de la huelga.

#### Impresiones

Barcelona 10.—Desde los comienzos de la campaña libertaria para conseguir un paro general para el día de ayer, veníamos anunciando que aquella no respondería a lo que sus inicia-

dores se propusieron. El resultado estaba previsto.

Siempre que haya Gobernadores que amparen de verdad la libertad del trabajo, ocurrirá lo mismo que ha sucedido ahora.

La masa general del pueblo obrero ansía paz y trabajo y sabe por dolorosa experiencia que las huelgas generales solo llevan en pos de sí odios, rencores y miseria. Por ello no las quieren; las abominan. Pero cuando se la deja en el desamparo; cuando los patronos se ven también abandonados por los representantes de los poderes públicos: nada tan lógico como que se impongan unos cuantos bulliciosos mal avenidos con el sosiego público.

Bajo este punto de vista merece nuestros plácemes, y los de toda persona amante del orden, el digno gobernador de Barcelona señor Espinosa de los Monteros.

### La fuerza pública

A primera hora de la madrugada numerosas fuerzas de la guardia civil montada y de infantería se situaron en las afueras de la capital, vigilando los caminos afluentes a Barcelona para que se hiciera con regularidad el tránsito rodado.

En las cocheras de los tranvías, en las estaciones y demás puntos que podían ser atacados por los partidarios del paro, apostáronse también parejas de guardias civiles.

Todas las fuerzas de policía fueron reunidas por su jefe, el señor Tressols a las dos de la madrugada en la plaza Real, y allí ordenó la distribución que consideró oportuna, estableciendo el debido servicio en todas las líneas de tranvías, en los mercados, en las estaciones, en los muelles y en las carreteras afluentes a la capital.

### Al trabajo

Los obreros carreteros que habían acordado no comenzar el trabajo ayer mañana hasta hallarse seguros de que circulan los tranvías, en cuanto vieron que éstos hacían el servicio de costumbre, acudieron a sus habituales faenas.

Lo mismo hicieron casi todos los obreros de Barcelona.

A las ocho de la mañana la capital ofrecía su aspecto ordinario.

### En las imprentas

En la Sociedad del Arte de imprimir se dió a los tipógrafos la orden de abandonar el trabajo inmediatamente que recibieran aviso.

Poco después de las doce de la noche un grupo de obreros, de los cuales ninguno era cajista de imprenta, se personó en la tipografía de «El Diluvio», exigiendo el paro.

No se les hizo caso. Se dió aviso de lo que ocurría al gobernador, y esta autoridad dispuso que salieran unas parejas de la benemérita en persecución de los coaccionistas, pero no los encontraron. Habían ido a «El Liberal», donde consiguieron el fin que se proponían.

Luego marcharon a la del «Diario de Barcelona», donde fueron desoidos. Seguidamente visitaron las de «La Veu de Catalunya», «La Vanguardia» y «La Renaixensa», consiguiendo interrumpir los trabajos.

En las imprentas del «Diario del Comercio», «Las Noticias» y «Diario Mercantil», fué rechazada la pretensión de los partidarios de la huelga.

### Dos heridos

A las seis y media el cabo de la policía señor Ciaramonte oyó sonar un pito de alarma y corrió hacia el sitio de donde partía, viendo a un guardia municipal que corría a toda prisa por la calle del Hospital hacia la Ronda de San Pablo, sin dejar de sonar el pito.

Acercóse a él, vió que estaba herido y le acompañó a la casa de socorro del distrito de Atarazanas.

El guardia, que se llama Joaquín Carbonell, dijo que, hallándose en la calle del Hospital, frente a la Riera Baja, le exigieron dos desconocidos que se retirase, pues de lo contrario le matarían.

Resistióse a la intimación de aquellos intentando detenerlos, y le dispararon cuatro tiros, de los cuales solo uno hizo blanco, entrándole el proyectil por el codo derecho y saliéndole por la muñeca.

La herida ha sido calificada de grave por el médico de guardia que le

curó en dicho benéfico establecimiento.

Después de curado, el herido pasó al hospital de la Santa Cruz, quedando en la cama número 9 de la Sala de San Gabriel.

De los otros tres tiros que dispararon los referidos sujetos contra el guardia Carbonell, dos hirieron a Gaspar Suñer Moret, de 24 años, que guiaba un carro por la calle del Hospital y procedía del vecino pueblo de Hospitalet.

Uno de los proyectiles le hirió en la cabeza, entrándole por la región occipital derecha y haciéndole orificio de salida en la región temporal del mismo lado.

La otra bala le penetró en el pecho.

Después de curado en la casa de socorro de la calle de Barbará, el herido fué trasladado a su domicilio.

### Un detenido

El inspector de vigilancia señor Puente tuvo noticia de esta agresión y fué con varios subordinados suyos al lugar de la ocurrencia, encontrando a un sujeto que le pareció sospechoso y llevándole detenido al gobierno civil.

Se llama el detenido Fernando Sarre y Seguí. Será puesto a disposición del juzgado.

### Recompensas

El señor alcalde, después de enterarse del estado en que se encontraba el guardia Carbonell y de prodigarle palabras de afecto, le entregó 100 pesetas, manifestándole que no pasase cuidado alguno por su familia, pues él se encargaba de socorrerla, y que en cuanto se encuentre restablecido lo tomará a su servicio como ordenanza.

## Concurso acerca del problema agrario

### Iniciativa regia

En la «Gaceta» aparece una real orden, dirigida por la presidencia del Consejo, al ministro de la Gobernación, abriendo un concurso para premiar la mejor Memoria en que se expongan soluciones al problema agrario.

El texto de esta interesante disposición es como sigue:

«S. M. el rey, que atiende al estudio y solución de las cuestiones sociales con la preferencia que ellas merecen, y desea contribuir personalmente al mejoramiento de las condiciones de existencia en las clases obreras, teniendo en cuenta es España nación esencialmente agrícola y que su atraso en esta primera de todas las industrias, encareciendo los productos para la alimentación popular, dificulta extraordinariamente la vida, ha resuelto conceder un premio de 5,000 pesetas al autor ó autores de la Memoria en que se formulen las conclusiones más acertadas y prácticas para armonizar los intereses de propietarios y obreros en el cultivo de la tierra, aumentando la producción del suelo.

Este premio, en el que además se comprenderá la impresión de la Memoria que lo alcance, será adjudicado por la comisión de Reformas sociales, siendo la voluntad de S. M. que disponga V. E. la ejecución de este certamen en los términos y condiciones que mejor puedan contribuir al fin de positivo fomento de los intereses materiales de la Nación, base muy capital para la pacificación social y el engrandecimiento del pueblo.

De real orden lo digo a V. E. para conocimiento y efecto.—Dios guarde a V. E. muchos años, Madrid, 6 de febrero de 1903.—Francisco Silvela.

Señor ministro de la Gobernación., Tenemos por seguro que la augusta iniciativa a que respo de la real orden será acogida con general simpatía. El premio concedido por S. M. el Rey, de su peculiar particular, es elocuente testimonio de la atención que obtiene en la más elevada esfera del Estado las cuestiones sociales, que son el gran problema de los actuales tiempos.

## Noticias DEL EXTRANJERO

Paris, 9.—Un telegrama de Berlín dice que los médicos de cámara del emperador le han aconsejado que des-

canse durante una temporada de las ocupaciones y cuidados que le exigen sus deberes de soberano, pero el emperador se niega a seguir el consejo mientras no se resuelva a satisfacción suya el conflicto de Venezuela.

—Paris, 9.—El general Andree ha prohibido a todo el personal del ministerio de la Guerra haga comunicaciones respecto al asunto Dreyfus.

—Paris, 9.—Telegrafian de Roma que Italia ha dirigido a Turquia la amenaza de una demostración naval, a consecuencia de violencias infligidas a un súbdito italiano.

—Paris, 9.—En el ministerio de Negocios Extranjeros aseguran que la pretendida ruptura entre Nenelick, Negus de Abisinia y Francia es exagerada; no hay más que una tenación de relaciones por un motivo de carácter personal entre el Negus y el representante francés.

—Paris, 9.—Dicen de Marsella que en la reunión celebrada por la Sociedad geográfica se trató extensamente de la situación política de Marruecos, sosteniendo que Francia no deba dejarse arrebatar la influencia que ejerce en el Norte de Africa, ni consentir que ninguna otra potencia se ingiera en los asuntos de aquel país, y que debe procurar además estrechar sus relaciones de amistad con el Sultán de Marruecos.

## DE LA CAPITAL

El señor Juez de Instrucción de este partido cita llama y emplaza a Rafael Morey, para que dentro el plazo de 15 días se presente en dicho Juzgado a declarar en el sumario que se sigue sobre lesiones causadas a dicho Morey.

Las limosnas depositadas en la capilla del Santo Cristo de la Sangre, que se venera en la iglesia del Santo Hospital, durante el mes de Enero último ascienden a 755'29 pesetas.

Debiendo procederse a la compra de cuatro caballos para el servicio de la guardia civil se invita a las personas que teniendo los quieren enagenarles que los presenten el día 11 de Marzo próximo en la Comandancia de dicho Instituto.

Servicios prestados por la guardia civil:

Da cuenta la del puesto de Petra de haber denunciado al señor Juez municipal de la misma a un sujeto por infracción a la ley de caza.

Según el estado demográfico sanitario durante el mes de Enero último se registraron en la villa de Sóller 21 nacimientos y 9 defunciones.

En un edicto publicado por el señor Juez de instrucción de este partido se cita a los que se crean dueños de dos gallinas que fueron ocupadas a Antonio Juan Homar sin que sepa explicar su procedencia, para que dentro el plazo de 5 días se presente en dicho Juzgado a declarar en la causa que con tal motivo se instruye.

Ayer por la mañana rieron acaloradamente dos sujetos en la calle del Puig.

Intervino en la disputa un agente de la autoridad que puso fin a la contienda.

El Juez de instrucción señor Armenteros continua las actuaciones para la formación del sumario contra el autor del crimen cometido anteaer en la calle de Torrella del que fué víctima Antonia Oliver.

Ayer prestó declaración el autor siendo conducido de nuevo al depósito de Capuchinos.

También declaró la criada de la casa donde se cometió el crimen, siendo esta el único testigo del hecho.

La víctima se hallaba ayer bastante mejorada sin que por esto haya desaparecido la gravedad de la herida que tiene en la mano.

Todos los individuos pertenecientes al Reemplazo de 1890, pueden pasar a recoger sus licencias absolutas de 11 a 1 en las Oficinas del Batallón de 2.ª Reserva de Baleares número 1 (planta baja del Cuartel del Carmen.)

Por tener abonos, también pueden recogerlos los siguientes: Reemplazos de 1893.—Nicolás Pla,

**D.ª MARGARITA MONTANER Y LLAMPAYES**

**VIUDA DE MAURA  
HA FALLECIDO**

HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS

**Q. E. P. D.**

Sus hijos, hijas, hijos políticos, nietos, biznietos, primos, sobrinos y demás parientes al participar á sus amigos y conocidos esta desgracia, les ruegan que se sirvan tener presente á la difunta en sus oraciones y asistir hoy 12 á las diez y media al rosario y funeral que se celebrarán en la Iglesia de Montesión y seguidamente á la conducción del cadáver á su última morada por cuyas atenciones quedará agradecida la familia.

**NO SE INVITA PARTICULARMENTE**

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis se ha dignado conceder cuarenta días de indulgencia para todos los que recen una parte de rosario y ofrezcan una misa o comunión en sufragio del alma de la difunta.

**DOÑA C. BARBARA SAMPOL Y ALZINA**

**VIUDA DE RIBAS**

FALLECIÓ EL DÍA 9 DEL ACTUAL, DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS

**(Q. E. P. D.)**

Su hijo, hijas, hija é hijos políticos, nietos y demás parientes, suplican á sus amigos se sirvan rogar á Dios por el alma de la finada y asistir al funeral que en sufragio de la misma se rezará en la parroquial iglesia de San Jaime, el viernes 13 á las once de su mañana.

No se invita particularmente.

nels Serra, Ingeniero y Juan Roca Roca, Infantería.

Reemplazos de 1892.—Antonio Fiol Sureda, Infantería y Bartolomé Martorell Capella, id.

Entre el pasaje llegado ayer á bordo del vapor correo de Barcelona, figuraban don José Ramón, varios excursionistas extranjeros y el capitán del vapor trasatlántico *Monserat*, don Manuel Deschams, que como recordarán nuestras lectoras fué el único que entró en Santiago de Cuba con el mencionado vapor abarrotado de municiones, burlándose del bloqueo, cuando la guerra de España y los Estados Unidos.

En uso de licencia, en breve saldrá de Barcelona para Palma de Mallorca, Málaga y Sevilla, el coronel director del Parque de Artillería de Barcelona don Arturo de Oliver-Copóns.

Precedida de un preámbulo que justifica los motivos, publica la «Gaceta» una Real orden, cuya parte dispositiva insertamos, relativa á un importante y necesario asunto, hacia el cual se da el primer paso con la publicación de las bases de la Estadística y el primer cuestionario, abarcando solo en catorce preguntas la parte general de ella, comun á todas las industrias.

Según noticias, con los datos que se reciban y los ya recogidos se harán clasificaciones correspondientes, y más tarde, por medio de una serie de cuestiones particulares, se pedirán los datos numéricos correspondientes á cada industria, á fin de realizar en el más breve plazo una labor, cuya eficacia es bien notoria y á todo el mundo interesa.

Primero. Que por la sección de Industria y Comercio de este ministerio se proceda á formar la estadística industrial de España.

Segundo. Que para la formación

de la estadística se empleen todos los medios recomendados por la ciencia, tanto en lo referente á la investigación de los hechos, cuanto á su expresión numérica y gráfica.

Tercero. Que para el expresado objeto se utilicen, además de los servicios oficiales los de particulares y sociedades industriales más capacitadas para cooperar á la realización de estos trabajos.

Cuarto. Que por conducto de los gobernadores civiles se remitan á los Alcaldes de los pueblos respectivos los cuestionarios redactados por la sección de Industria y Comercio, los cuales habrán de ser con estados por los propietarios, directores y Sociedades de toda clase de Industrias.

Quinto. Que á medida que la práctica y las necesidades lo reclamen, se dicten las disposiciones complementarias que proceda.

Para visitar la fortaleza del cabo Enderrogat salió ayer al medio día, á bordo del vaporcito Cabrera el capitán general de estas islas Sr. Ortega, acompañado de sus ayudantes, del coronel de artillería y de otros jefes del mismo cuerpo, estando de regreso al anochecer.

Programa de los baillables que ejecutará la Orquesta «La Constanca Musical» que dirige el Sr. Serra, en el Baile de máscara que celebrará la Sociedad «Mar y Tierra» esta noche á las once.

**Primera Parte**

1.º Potpourri de «El Bateo» Chueca.—2.º Vals «Hebé» Valdtenfel.—3.º Polka de «El Baile de Luis Alonso» Jimenes.—4.º Schotis de «Las Bravias» Chapi.—5.º Masurka de «El año pasado por agua» Chueca y Valverde

**Segunda Parte**

1.º Vals «Recuerdo» Serra.—2.º Polka de «Los Cocineros» Valverde.

3.º Tango de «Viva mi niño» Rubic.—4.º Masurka de «El Bateo» Chueca.—5.º Vals «España» Valdtenfel.

El último número de la revista «Patria» publica el retrato de nuestro vicario general señor Alcover, acompañado de su biografía.

La Gaceta del día seis publica una Real orden disponiendo:

Primero. Que por conducto de los Gobernadores civiles se remita á los Alcaldes de los pueblos respectivos un cuestionario que comprenda los datos indispensables de las medidas adoptadas en toda clase de industrias para la seguridad é higiene general en las fábricas y talleres.

Segundo. Que dicho cuestionario sea contestado por los propietarios, directores ó empleado más caracterizado de las fábricas ó talleres existentes en cada localidad.

Tercero. Que al expresado servicio se dé preferente atención, á fin de que esté cumplido en el plazo más breve posible.

Cuarto. Que terminadas en cada Ayuntamiento las contestaciones al cuestionario sean devueltas á los Gobernadores, cuyas autoridades, á medida que las vayan recibiendo, las remitirán á la sección de Industria y Comercio del ministerio de Agricultura, Industria, Comercio y Obras públicas.

Participamos á los escritores que han pagado un año adelantado para tener obción al regalo de la novela «El Ingenioso Hidalgo don Quijote de la Mancha», que pueden pasar á recogerlo en la librería de Amengual y Muntaner-Cadena-2.

El Alcalde ha publicado un bando que dice:

«Recuerdo al Público que en cumplimiento de lo acordado por el Ayun-

tamiento en sesión del día 23 de Diciembre último, quedé terminantemente prohibido el arrojar «confetti» de distintos colores de una manera simultánea y habiendo llegado á mi noticia de recientes infracciones sobre el particular, si se repitieren, me veré en el sensible caso de imponer la oportuna corrección á los contraventores.»

Lo que conviene ahora es que la guardia municipal haga cumplir activamente lo dispuesto por el señor Plenas.

También conviene á los aficionados á tirar «confetti» que al comprarlo vean si es unicolor pues hay gente que los expede de colores mezclados, y en caso de que lo adquirieran se verán en el caso de ser multados si la disposición del señor Alcalde, que alabamos, se hace cumplir estrictamente por sus subordinados.

Un vecino de San Juan de Campos se nos queja del abandono en que se tiene allí los perros.

El domingo último uno de estos merdió á cuatro personas, sin que nadie se cuidara ni de dar caza al perro para averiguar si estaba ó no rabioso.

Nos dijo también que el domingo último con motivo de la celebración del sorteo para las quintas, y como es costumbre, se encendieron fogatas, arrojándose á ellos gran número de persianas que violentamente fueron arrancadas de algunas casas.

Estos son abusos que debieran evitarse.

Se está preparando un banquete en el Grand Hôtel para el domingo próximo, que los amigos y admiradores del poeta mallorquín don Miguel Costa y Llobera quieren dedicarle para solemnizar su proclamación de «estre en Gay saber» en los juegos florales de Barcelona celebrados últimamente en San Martín de Canigó.

Hemos recibido el informe resumen leído en la Junta general de accionistas de la Sucursal del Banco de España en Palma.

En dicha memoria vemos que los beneficios han ascendido á 142 972 77 pesetas, pero como los gastos de administración ascienden á 96 379 91 pesetas, el beneficio líquido resulta de 46 592 86 pesetas.

**La madre de los Maura**

A la una y diez minutos de la tarde de ayer falleció, rodeada de sus diez hijos, la anciana y distinguida señora doña Margarita Muntaner, viuda de Maura.

Nació esta señora el día 22 de Diciembre del año 1816, hija de modesta y honrada familia.

En 1839 cuando contaba 23 años de edad, contrajo matrimonio con el laborioso industrial don Bartolomé Maura, quedando viuda en 3 de Marzo del año 1866.

Durante los 27 años de matrimonio tuvo diez hijos, de los cuales cinco fueron varones y se llaman don Gabriel, don Miguel, don Bartolomé, don Antonio y don Francisco y los otros cinco hembras, llamadas doña Catalina, doña Susana, doña Margarita, doña Concha y doña Francisca.

Desde su matrimonio vivió siempre en la casa solariega de la familia Maura, señalada con el número 40 de la calle de la Calatrava, donde el marido tenía establecida una fábrica de cartuchos que continuó la viuda con la ayuda de su hijo mayor don Gabriel.

Muchas eran las cualidades que reunía la finada, pues á su laboriosidad, y constancia en el trabajo, hay que añadir que fué siempre modelo de esposas de madres cristianas, dando á sus hijos una educación y enseñanza esmeradísima, pues todos ocupan posiciones envidiables, en el comercio, en el foro, en la política y en el arte.

Durante su viudez tuvo á su cargo la educación de su sobrino don Juan Maura, actual Obispo de O. Inuela.

Las hijas tomaron todas ellas estado: doña Catalina con don Bartolomé Sureda Escribano del Juzgado de Manacor; doña Susana, con don Gregorio Vicens, Jefe de Telégrafos, doña Margarita, con don Pascual Ribot, doña Concha con don Feix Hèvia y doña Francisca con don Juan Bestard, escribano de este Juzgado.

Además la finada deja 45 nietos y cinco biznietos.

La laboriosidad de la finada era tal, que á pesar del cuidado esmeradísimo que tenía á sus diez hijos todos ellos de menor edad, le quedó siempre tiempo para dedicarse á la confección de flores artificiales de ropa, á las que daba el colorido y con las que

formaba bonitos ramos que aun con servaba en sus habitaciones.

Como último detalle debemos consignar que aun no hace un mes que exigió á la sirvienta á penas se había desayunado, que le diera la calceta que tenía empujada, en cuya faena se entretenía la mayor parte del día.

Dios premió á la finada sus desvelos y cuidados, con múltiples satisfacciones y justificados gozos con los triunfos siempre merecidos alcanzados por sus hijos.

A las diez y media de esta mañana en la iglesia de Montesión se celebrarán solemnes funerales precedidos del Santísimo Rosario, en sufragio del alma de tan distinguida señora, y á las once y media se verificará la conducción de su cadáver al Cementerio.

Al rogar á Dios para el eterno descanso del alma de la finada, enviamos á su familia y en particular á sus hijos don Gabriel, don Bartolomé, don Antonio y don Francisco, la expresión de nuestro pésame.

**Un hombre aplastado POR EL TRANVIA**

A casa de las cinco de la tarde de ayer ocurrió en la calle de la Marina una sensible desgracia que congregó en dicho punto á gran número de personas que por allí transitaban.

El tranvía de mercancías que hace el tráfico desde la estación del ferrocarril al muelle, al llegar frente á la droguería del señor Juan cogió debajo de sus ruedas á un anciano obrero pasándole un vagon por encima del cuerpo y cabeza.

El desgraciado profirió un grito desgarrado, siendo recogido inmediatamente por varios trausentes, entre ellos don Pable Cabot, que pertenece á la Cruz Roja.

Fuó sacado con vida aún de entre las ruedas hecho una masa informe cuyo contemplación horrorizada.

Se le trasladó al poco rato en un carro á la casa de Socorro, falleciendo el herido sin pronunciar una sola palabra ni exhalar una sola queja.

Avisado el médico municipal acudió con presteza, pero, desgraciadamente, como llevamos dicho, el infeliz obrero era ya cadáver. Le apreció el señor O. aver el aplastamiento del cráneo en su parte anterior, mano derecha y pié izquierdo y magullamiento en la región lumbar.

El infortunado conductor al que no hubo tiempo de administrar los auxilios de la Religión, se llamaba Antonio Artigues, de edad muy avanzada, está viudo y domiciliado en la calle de la Olivera.

Llamado el Juez de Instrucción señor Armenteros se personó en la casa de Socorros, ordenando el levantamiento del cadáver, que fué trasladado directamente al cementerio.

El hecho impresionó profundamente á los que lo presenciaron.

¡Que Dios haya acogido en su seno el alma del infeliz anciano!

**En Santa Eulalia**

Bendición de la torre-campanario

Solemne promete resultar la fiesta que se celebrará hoy en la iglesia parroquial de Santa Eulalia, con el doble motivo de cumplirse el 16 aniversario del martirio de la gloriosa titular, y de bendecirse la nueva torre-campanario, cuya construcción se alza esbelta sobre los demás edificios de la parte alta de la ciudad, de cuya torre colocó la primera piedra en 12 de Febrero, el difunto Obispo Cervera.

Desde hace unas cuantas semanas, los encargados de organizar dicha fiesta no se han dado punto de reposo para su mayor brillantez, á la cual se ha invitado á los feligres de la parroquia, autoridades y á los palmasenos en general.

El acto de la bendición, que se verificará esta mañana, á las diez y media, será celebrado desde el exterior por el Ilmo. señor Obispo de la Diócesis, después de cantada la tercia. Acto seguido se cantará el Himno á Santa Eulalia, letra de don Miguel Costa y Llobera y música de don Massot, que publicamos mas abajo.

Lo restante del programa, es ya conocido de nuestros lectores por haberlo publicado ayer, por lo que nos excusamos de hacerlo hoy.

El interior del templo, y en especial la nave central y altar mayor, ofrecen un hermoso golpe de vista por la magnificencia de los ornamentos, profusión de cirios y buen gusto en la colocación de los adornos.

Sobre las columnas que forman los costos de la nave principal se ven los

escudos y pendones de los antiguos gremios y congregaciones establecidas en la parroquia, distribuidos del modo siguiente:

En la primera columna de la parte del Evangelio, empezando por el presbiterio, se ve el escudo de la Comunidad y Obrerías á quienes se debe el culto de la parroquia ílesia. Armas, un aspa en rojo, sobre fondo plata.

En la segunda, el de Aragón, como recuerdo de que don Jaime el Conquistador colocó en 1230 la primera piedra para la edificación de dicho templo. Armas, cuatro barras de rojo sobre campo de oro.

En la tercera, el del antiguo gremio de la parte foránea, formado por una llave en negro y cuatro barras rojas, sobre fondo oro.

En la cuarta, el de la Virgen del Confalón, formado por una cruz en un círculo de plata, en el que se lee: «Omnia mater» (Siglos XVI á XIX)

En la quinta, el del antiguo gremio de zapateros, constituido en el siglo XIII en la capilla de San Marcos, hoy de la Purísima. Está formado por un zapato en negro sobre campo de oro.

En la sexta, el de los Picapedreros que estuvo constituido desde el siglo XIV al XIX y tenía á su cuidado la capilla de los cuatro mártires coronados. Armas, un compás, una escuadra y una piqueta en negro sobre fondo oro.

En la primera columna de la parte opuesta, se ve el escudo de la congregación de San Jorge de Barcelona, que constituían los conquistadores catalanes á ra z de la conquista, á quienes se debe la advocación de esta parroquia. Está formado por una cruz roja sobre fondo de plata.

En la segunda, el de la Universidad y Reino, formado por cuatro barras de rojo sobre fondo de oro y dos torres de plata sobre fondo azul. (Siglos XIII y XIV).

En la tercera, el de Ramón Llull. Armas, media luna de plata sobre campo rojo.

En la cuarta, el de las Hijas de María, cuya congregación data desde el siglo XIX y es actualmente la más numerosa de Palma. La forman la inicial del nombre de María con corona en azul sobre fondo plata.

En la quinta, el del gremio de plateros, formado por un copón en oro sobre fondo rojo (Siglos XIII á XXI)

Y en la sexta, el del gremio de Carpinteros, formado por una sierra, un serrucho y un cepillo en negro, sobre campo de oro. (Siglos XIV á XVI).

En el altar mayor aparece una artística imagen de la Mártir, que descansa sobre un rico sagrario en el que se leen los emblemas: «Ego sum Eulalia.—803» y «Ancilla Christi.—1903».

De la nave central penden artísticas y lujosísimas arañas, con multitud de cirios.

En medio de dicha nave se ostenta la reliquia de la Titular, en un relicario de oro, en una mesa adornada con flores y tapices con bordados de mucho valor.

Sobre el presbiterio hay colocado en la parte del Evangelio, el sitial, bajo dosel, que ocupará el señor Obispo. A uno y otro lado del altar sillones para los doce ayudantes de los divinos oficios y, bajo las gradinas, los sitios que ocuparán los padrinos de la bendición.

El Ayuntamiento ocupará los sillones preparados al efecto inmediato, al altar y también en el lado del Evangelio; en los de la parte opuesta se sentarán el Ilmo. Cabildo, Comisiones de la Causa Pia Luliana, Sociedad Arqueológica, Monumentos antiguos, Obrería y Prensa.

Al anocheecer de ayer se encendieron las bombillas eléctricas que adornan el nuevo campanario de Santa Eulalia.

En la cúspide brillaba una grandiosa cruz de colores; en el interior del campanario irradiaban claridad dos arcos voltaicos.

Sobre la claraboya se destacaba de luz eléctrica, la cifra 803, año en que fué martirizada Santa Eulalia.

Toda la claraboya esta salpicada de lamparillas multicolores, y en las ojivas del portal mayor había varios marcos de luces.

También luces marcaban lo que ha de ser la verja que ha de cerrar la escalinata.

En la plaza de la iglesia un arco voltaico alumbraba el sitio donde la banda del Regimiento tocó diversas piezas hasta más de las nueve de la noche. Esta noche volverá á tocar, hasta las once.

Hacia muy buen efecto las trecientas lámparas de incandescencia de cinco bujías cada una en tulipas de los

colores verde, amarillo, encarnado, blanco y violeta.

La plaza de Santa Eulalia rebosaba de gente.

Las completas fueron lucidísimas y estuvieron muy concurridas.

Hoy, á pesar de que el entierro de la madre del señor Maura es á la misma hora que la bendición del campanario, el ministro de la Gobernación ha rogado á los señores Obispo, Gobernador y Alcalde que prescindieran del funeral y entierro de su madre á fin de no ocasionar trastornos al programa, ultimado ya, de la bendición.

Con mucho gusto publicamos hoy el cántico dedicado á Santa Eulalia que se cantará en dicha fiesta de la bendición.

La letra es del poeta don Miguel Costa Llobera, y la música de don Guillermo Masset:

Corones y paumes y cántics de gloria a vos Santa Eulalia, sublim heroína, qu' ab dolsa bellesa de cándida nina unireu martiri suprem de valor. Si estrella de l' auba vos vega en sa historia demunt Barcelona la gent catalana, sos fills qui referen Mallorca cristiana aquí d' aquest temple vos daren l' honor. ¡Oh! feis qu' el vell temple qu' avuy se restaure, hextant cap al cel, per llargues centúries domini sens caure, y ens pugja complaure l' etern homenatge d' un poble feell

### Questiones municipales

El señor Alcalde tiene convocada para el sábado próximo, á la Comisión especial de la urbanización de Palma, con objeto de reanudar sus trabajos para la formación del plano de urbanización.

Una Comisión del Ayuntamiento asistirá en corporación á la solemne fiesta que se celebrará esta mañana en la parroquia iglesia de Santa Eulalia.

En la mañana de ayer una comisión de maestros de escuelas municipales, compuesta de los señores Gamundi, Porcel y Terradas visitó al señor Alcalde, manifestándole la necesidad que sienten los maestros de que por el Ayuntamiento se nombren auxiliares.

Para mañana á la una de la tarde está convocada la Comisión de Hacienda, para tratar entre otros asuntos, de la reclamación que tiene formulada el contratista de los arbitrios sobre la ocupación de la vía pública.

### Notas del Mar

—De Barcelona llegó ayer á las siete de la mañana, el vapor correo «Cataluña», trayendo unos 30 pasajeros y carga general.

—Ha llegado sin novedad á Barcelona la goleta «María» procedente de Palma y Felanitx.

—Telegramas recibidos en esta Comandancia de Marina.

Alcudia 11 á las 9 m. Viento Norte flojo mar rizada del mismo, cielo cubierto.

Sóller 11 á las 8 m. Viento flojo del N. O. mar llana, cielo despejado.

—Esta semana saldrá para uno de los puertos de los Estados Unidos, la corbeta «Antonia».

—En la tarde de ayer regresó á este puerto procedente, de verificar un crucero por la costa el cañonero «Vicente Yanez Pinzón».

### Cultos

Para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas Terminan en San Felipe Neri. A las seis de la mañana exposición del Santísimo; á las diez tercia y misa cantada.

A las seis de la tarde rosario, meditación, estación y la solemne reserva del Santísimo.

Otras funciones En Santa Eulalia grande solemnidad por ser el décimo sexto centenario del Martirio de la Santa Virgen Titular y por la bendición de la torre campanario. A las diez de la mañana se cantará terea con órgano; seguida el ilmo. señor Obispo bendecirá la mencionada torre después de cantado el Te Deum; misa Pontifical en la cual predicará el M. I. señor don Mateo Rotger canónigo.

Al anocheecer fiesta del aniversario de la instalación de la Asociación de las Hijas de María con música y sermón que dirá el orador don Pedro Llompert, Pbro. Te Deum y la reserva.

Vista á la Corte de María A Nuestra Señora del Pilar, en San Jaime.

Para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas Empiezan en las Teresas dedicadas al Purísimo Corazón de María y por la conversión de los pecadores.

Exposición á las seis de la mañana á las diez misa cantada por la comunidad.

Por la tarde á las seis el rosario después empezará un triduo, y la reserva de S. D. M.

Vista á la Corte de María A Nuestra Señora del Remedío, en Santa Magdalena.

### Telegramas

(De nuestro servicio particular) La causa de Cecilia Aznar Madrid 11 á la 1

En la vista de Cecilia Aznar declara el doctor Abaytua diciendo que entregó al señor Pastor 10.000 pesetas el jueves anterior al crimen.

Dijo también que el señor Pastor tuvo relaciones con la criada la que se volvió loca y el señor Pastor la retribuyó con 24.000 pesetas y la costeó el tratamiento en el manicomio del doctor Ezquerdo.

Contra el viático Madrid 11 á las 11

Gijón.—Dos individuos intentaron oponerse al paso del Viático, insultando al sacerdote que lo llevaba.

Varias mujeres y artesanos defendieron al sacerdote, desapareciendo los mencionados sujetos.

La huelga en Cádiz Madrid 11 á las 11

Cádiz.—Durante la noche ha reinado tranquilidad.

El alcalde insiste en asegurar que habrá pan, pero van acentuándose los pesimismo, principalmente por la actitud de los trabajadores de la compañía de Jerez.

En el imperio otomano.—Discurso. Madrid 11 á las 11

Se desmiente la movilización de tropas europeas en el imperio otomano.

El sábado el exministro señor Gasset pronunciará un discurso en Ciudad Real de propaganda para la política hidráulica.

Elecciones Convocatorias militares. Madrid 11 á las 11

El primer domingo de Marzo se celebrará la designación de interventores y el día 8 se efectuarán las elecciones de diputados provinciales.

En la convocatoria de las Academias militares se pedirán probablemente cincuenta plazas en infantería, veinte en caballería, veinte en artillería, diez en ingenieros y diez en Administración militar.

Paseo militar Madrid 11 á las 13'40

Barcelona.—Con iguales precauciones han marchado á efectuar un paseo militar dos batallas del noveno batallón de Artillería montada, las cuales regresarán el domingo.

Mañana se reunirá el Consejo de Guerra para juzgar á un capitán acusado de haber dirigido insultos á un centinela.

Mencheta

Sociedades y Corporaciones La Protectora

Se convoca á todos los maestros carpinteros y herreros, socios de esta sociedad, que deseen tomar parte en los trabajos para llevar á efecto la instalación de un teatro en la misma, en la forma acordada por la Junta de Teatro, para que se presenten en la Secretaría hoy jueves á las ocho de la noche.

# Ultimas noticias

## Muerte de un niño

La crónica de ayer ha sido fecunda en sucesos de tristes consecuencias.

Aun debían estar calientes los restos mortales de la desgraciada víctima del tranvía de mercancías, cuando otro ser dejaba de existir.

La desgracia ocurrió en la Misericordia. Un niño de ocho años de edad llamado Sebastián Florit y Llabrés, que á eso de las ocho de la noche subía las escaleras para ir á acostarse, se subió sobre la barandilla pero con tal mala fortuna que perdió el equilibrio y cayó desde una altura considerable.

En estado gravísimo fué conducido al Hospital en donde falleció á los pocos momentos.

El jefe de policía señor Aparici acudió al lugar del suceso.

## El descanso dominical

Por descuido involuntario no nos ocupamos oportunamente de las reuniones celebradas por los gremios de sembrereros y de vendedores de cerámicas, cemento y similares.

Los primeros nombraron síndicos á los señores D. Jaime Rig, D. Francisco Font y D. Juan Bauzá; y suplentes, á los señores D. Juan Arias, D. Bartolomé Reus y don Francisco de P. Juliá Perelló.

Y los segundos eligieron síndicos don Francisco Beltran, don Gabriel Bauzá y don Bartolomé Vert.

Los gremios llamados anoche: vendedores de almidón, tintoreros y cordoneros, compondores de paraguas y vendedores de leña y carbon, fueron agrupados con otros y se les citará nuevamente.

Hoy se reunirán los vendedores, de juguetes y los dueños de jaboneras.

Para mañana serán llamados de nuevo los libreros, para que nombren sus síndicos.

## Telegramas

(De nuestro servicio particular)

Una orden.—Temores Madrid 11 a las 17

El señor Silveira ha ordenado al gobernador de Cádiz que no resigne el mando mientras los perturbadores reduscense á pequeños grupos.

Si los revoltosos atacan á la benemérita ésta disparará.

Coruña.—Se teme que estalle mañana el paro general.

Un tribunal de honor Madrid 11 á las 17'10

Háblase de que se formó un tribunal de honor para juzgar al jefe de un instituto armado, acusado del delito de estafa y que dicho tribunal acordó espulsarle del ejército.

Dicho tribunal se constituyó en Madrid.

La huelga de Reus.—Se reanuda el trabajo.—Los carreteros. Madrid 10 á las 17'30

Un telegrama de Reus dice que la solución de la huelga es debida á que los obreros aceptaron las bases presentadas por los patronos.

Hoy han reanudado el trabajo los conductores de los coches-correos, que estaban federados, encontrando muchos de ellos que sus plazas estaban ocupadas por los «esquirols» cuyos dueños se han negado á despedirles.

Témese que se hagan coacciones, pues los que han quedado sin plaza se hallan indignados.

Se ha retirado la fuerza de la benemérita.

Desde Valencia Madrid 11 á las 17'45

Un despacho de Valencia, dice que en la próxima sesión que celebrará el Ayuntamiento, se presentará una proposición pidiendo que se anule el voto de censura dado á los carlistas y en caso de que sea desechada se retirarán las minorías.

## Noticia confirmada.—Llamamiento de las reservas.

Madrid 11 á las 18'10 Washington.—Se ha confirmado la noticia de que Mr. Bower ha aceptado que se someta á un tribunal de honor la cuestión del arbitraje venezolano.

San Petersburgo.—Se ha ordenado á los oficiales de la escala de reserva, que se incorporen á sus respectivos cuerpos dentro el plazo de 24 horas.

La huelga de Cádiz.—Medidas.—Detenciones.—Escases de víveres.

Madrid 14 á las 18'15

Cádiz.—La carretera que desde Puerto Real conduce á Matagorda está vigilada por varias parejas de la benemérita, á fin de facilitar á los obreros de la Compañía Trasatlántica que puedan acudir al trabajo.

Se han hechas nuevas detenciones.

El obrero herido ayer se halla en estado gravísimo.

Empieza á sentirse la escasez del pan y de la carne, pues muchos de los puestos del mercado estuvieron cerrados.

La causa contra Cecilia Aznar.

Madrid 18 á las 20'00  
" > 20'15  
" > 20'20  
" > 20'25

Ha continuado la vista de la causa instruida contra los presuntos autores del crimen de la calle de Fuencarral.

El médico forense Sr. Moreno, con una plancha en la mano de las que se emplean para el planchado de la ropa, explica como se produjeron las lesiones al señor Pastor, añadiendo, que la descomposición y rigidez del cadáver le impiden fijar con exactitud la hora en que se consumó el hecho. Cree que es imposible que el Sr. Pastor se defendiese estando sujeto por la garganta; dice que ignora cual de las heridas le causó la muerte, por tener varias mortales de necesidad.

El Doctor Guedea, perito de la acusación cree muy probable que el Sr. Pastor estuviese dormido al ser agredido.

El Doctor Malo, cree también que el Sr. Pastor estaba dormido y que Cecilia tenía las facultades mentales en perfecto estado.

El Doctor Guedea coincide con el Doctor Malo, afirmando ambos que el estado excepcional no induce á cometer crímenes.

Ambos creen probable que la primera herida que se causó al señor Pastor fué la que presentaba en la mejilla izquierda.

Confirman que el esfuerzo que debió hacer la agresora fué considerable pues necesitó dominar al señor Pastor.

Han discrepado en la cuestión de los detalles.

Ha rectificado el médico señor Moreno diciendo que trató al señor Pastor y que este tenía un carácter perturbado.

El señor Coll, médico de la defensa, explica las alteraciones del sistema nervioso en ciertos períodos, expresándose en acento catalán.

El señor Fiscal ha modificado sus conclusiones retirando la acusación contra Iglesias quien ha sido puesto en libertad.

Mañana empezarán los informes.

Mencheta.

## TEATRO PRINCIPAL

Función para hoy.—La Moza de cántaro, Nubeilla de verano, Las cuatro esquinas y El Chiquillo.

Á las ocho.

# AGENCIA FUNERARIA

## Narciso Puig

Calle de Jovellanos 16-1.º

Esta casa se encarga de todo lo necesario después de una defunción. Cuenta con personal tanto para vestir como para repartir esquelas.

**PRONTITUD EN EL SERVICIO**

También en esta Agencia hay existencia de tumbas para alquilar.



## Los adelantos de la ciencia

Se ha logrado que el Dr. Casile, de Nápoles, descubriera los milagrosos medicamentos que curan infaliblemente la «tisis» en cualquiera de sus períodos y todas las enfermedades del estómago. A la más pequeña manifestación de un «resfriado», tos, catarro, bronquitis, gripe, asma (asfoecación), expectoración y de cualquier enfermedad del pecho, tomad inmediatamente las «Perlas Casile», que no

sólo curan infaliblemente estas enfermedades, sino que se tendrá la completa seguridad de no contraer otras más graves. Siguiendo este método se podrá decir «no más tisis». Si por desgracia no se hubiera seguido este tratamiento y por desgracia cualquier persona se encontrara atacada de tisis, no tiene que apurarse, porque gracias a los constantes estudios hemos podido encontrar los renombrados «Confitos Casile», que asociados a las «Perlas» combaten con eficacia la tisis en cualquiera de sus períodos.

Después de largas experiencias compusimos el «Bálsamo Casile» que no sólo cura prodigiosamente todas las enfermedades del estómago, como son «atonías», (debilidad del estómago), «dificultades» «horribas» ó «difíciles», «pírosis» ó «accedias», «insipetencia», «patre gias», «dilatación», «catarros», «úlcera», «hipercloridias» y toda clase de «dispepsias», haciendo desaparecer al momento los «vómitos», «ardores» y «pesades», sino que se recomienda como indispensable y de necesidad para todos los convalecientes de cualquier enfermedad.

Precios de venta: Perlas Casile, 5 pesetas, Confitos Casile, 5 pesetas, Bálsamo Casile, 5 pesetas.—De venta en Palma en la acreditada farmacia de Ignacio Fortesa y Serra, Jaime II, 21, y en casa del inventor, Diputación, 435, Barcelona.

# No sufrirán

MÁS DE LAS GRIETAS

NI DE LOS SABAÑONES, SEDAS

LOS QUE USEN LA PASTA RUSA

## CURA-CUTIS

Mejor y más económico que todas las vaselinas y glicerinas existentes.

De venta en las Farmacias, Perfumerías y Droguerías.  
PRECIO 0'50 CENTIMOS LA CAJA

Representante: D. Ramón Serra, Borne, 8, Palma.

## EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE

### ENOLTURO

Regenerativo y depurativo de la sangre

### DEL DOCTOR PADRU

Remedio segurísimo para la curación de las escrófulas ó tumores fríos, las herpes de todas clases, las llagas por antiguas que sean, el reumatismo, la gota, los flujos blancos, las llagas de la matriz, la supuración de los oídos, las costras de la piel, y todas las enfermedades que dependen de un vicio de los humores ó impureza de la sangre.

## Cincuenta años de éxito

De venta en todas las farmacias y droguerías del mundo.—Farmacia del Globo, Plaza Real, número 1, Barcelona.—Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

## Vapores Trasatlánticos de Pinillos

### IZQUIERDO Y COMPANIA

Salidas fijas de este puerto el día primero de cada mes. El 1.º de Marzo saldrá el vapor

## Conde de Wifredo

Para Puerto-Rico, Mayaguez, Ponce, Santiago de Cuba, Habana, Canarias y Nueva Orleans.

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y para Las Palmas, Tenerife y Santa Cruz de la Palma.

También la admiten para New-York con trasbordo en la Habana, dando conocimiento directo.

Para informes dirigirse a los representantes de la Compañía señores Martínez y Planas, calle de San Juan, núm. 20, Palma.

NOTA.—Se replica a los señores cargadores avisen con anticipación la carga que tengan que embarcar para reservarla la cabida.

## Una operación particular

es el separarse las cejas que a veces se dan entrecejo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en 2 minutos, con solo el empleo del

### Depilatorio

Imperial Padru

Frasco 10 reales  
Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona.  
Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

## VENTA

Se vende cinco cuarteradas de repisa para un huerto, distante de Palma (cuatro kilómetros). Interese: San Miguel, 84.

## Para alquilar

En el pueblo de Algaida, calle de la Playa, núm. 8, hay un piso de una obra recién construida, pues reúne las comodidades apetecibles para una familia que desee vivir fuera de Palma. Para más informes dirigirse calle de Mora, núm. 1, entrepuerto, (Palma) y en Algaida, calle del Rey, núm. 2.

## Venta

De una casa en construcción consistente en botiga y tres pisos, sita en la calle de San Pedro. Para informes en el «Centro de Anuncios», plaza de Santa Catalina.

## Servicios de la Compañía Trasatlántica

### DE BARCELONA

Línea de Venezuela-Colombia.—El 11 de Febrero saldrá de Barcelona y el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor «Manuel Cairo», directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Golda, Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello, y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga en billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macurís, con trasbordo en Habana.

También se admite carga para Maracaibo, Carupano y Trinidad, con trasbordo en Curacao.

Línea de Cuba y Méjico.—El día 16 de Febrero saldrá de Bilbao el 19 de Santander y el 20 de Coruña el vapor «Ciudad de Cádiz», directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico, con trasbordo en Habana el vapor de la línea de Venezuela-Colombia, combinaciones para el litoral de Cuba y Isla de Santo Domingo.

Línea de New-York, Cuba y Méjico.—El día 24 de Febrero saldrá de Barcelona, el 26 de Málaga y el 28 de Cádiz el vapor «Leon XIII», directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos, litorales de Cuba y Isla de Santo Domingo.

Línea de Filipinas.—El día 28 de Febrero saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias el vapor «Alicante», directamente para Port-Saïd, Suez, Colombo, Singapur y Manila, sirviendo por trasbordo las puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Buenos Aires.—El 2 de Marzo saldrá de Barcelona, el 3 de Valencia, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor «Reina Cristina», directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Canarias.—El día 17 de Febrero saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 22 de Cádiz el vapor «M. L. Villave de», directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma, Santa Cruz de Tenerife, regresando a Barcelona por Cádiz, Alicante y Valencia.

Línea de Fernando Póo.—El 25 de Marzo de Barcelona y el 30 de Cádiz saldrá el vapor «San Francisco», para Fernando Póo, con escalas en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Línea de Tánger.—Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes.—Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados.

Para más informes, acódate a los Agentes de la Compañía en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 4.

## Gotas Madres Sulfurosas de BAR

Constituyen el remedio mejor y más acreditado en todos los casos en que se debe usar la «Medicación sulfurosa», supliendo con ventaja el uso de toda clase de aguas y de baños sulfurosos.

Sea de seguro resultado:

En los «herpes», así internos, como externos; en las «llagas», granos, úlceras, manchas, etc.; en las «anginas», irritaciones de gargantas, bronquitis, tos, catarros, pulmonares crónicos, etc.; en las «escrófulas» y «anemias»; y finalmente en todos los casos en que se usa el azufre ó las aguas de los manantiales sulfurosos las «Gotas Madres Sulfurosas» obran con gran ventaja, comodidad, rapidez y economía.

Véndese: precio del frasco 3 pesetas.—Depósito: Farmacia de don Juan Valenzuela, Plaza de la Guaitera, número 2.

## Gran fábrica de productos refractarios y de gr

### M. CUCURNY

PROPIETARIO DE LAS MINAS

DE TIERRAS REFRACTARIAS



Fabricación de ladrillos refractarios y de piezas de todos tamaños y formas, según croquis.

Venta de tierras refractarias.

Fábrica: Bordosa. Teléfono, 3.277.

Despacho: Princesa y Colón, 6.—Teléfono, 1.647, Barcelona.

PALMA.—Tip. Lit. de Amargal y Mantaner

## Depilatorio VENUS

Preparado por la casa J. LL. PRUNES

Despacho: Gobernador, 6, Barcelona

Con una sola aplicación desaparece al momento el vello de cualquier parte del cuerpo, pudiendo usarlo las personas más delicadas puesto que es reconocido por completamente inofensivo.

Se mandarán prospectos gratis a quien mande una tarjeta con las señas.

Precio: 5 pesetas frasco.—Se remite certificado por correo mandando 6 pesetas en sellos ó otra forma de fácil cobro.

Detalle.—En las principales perfumerías, droguerías, peluquerías y salones de peinar.

Se vende en Palma: Don Juan Valenzuela, plaza de la Guaitera, 14.—Perfumería Modernista, San Nicolás, 33.—Don Francisco Meridiano, Cadena 6.

1832-1900

## Después de casi tres Cuartos de Siglo

de un éxito jamás alcanzado por otra preparación, los maravillosos remedios de



## ZARZAPARRILLA Y PILDORAS DE BRISTOL

siguen produciendo cada día las mismas sorprendentes curaciones que les han valido su universal y bien sentada fama. Y en verdad no existe remedio igual para el tratamiento de

### LAS ENFERMEDADES DE LA PIEL Y LA SANGRE.

Son infalibles para limpiar la Sangre y los Humores y curan el Reumatismo, las Herpes y todo desarreglo del Hígado, el Estómago y los Intestinos.

BÚSQUESE SIEMPRE LA «MARCA INDUSTRIAL» DE

**LANMAN & KEMP, New York,**

COMO PRUEBA DE LEGITIMIDAD.

## NO MAS CASPA, NI CANAS NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA

### El Tricofero Padru

que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito a pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.

Venta en todas las buenas farmacias, droguerías y perfumerías.

Depósitos en Palma: Farmacia de Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

# Centro de Anuncios

DE

## JUAN GONZÁLEZ

PLAZA DE SANTA EULALIA 10—PALMA DE MALLORCA

UNICO EN SU CLASE EN BALEARES

Arrendatario de la sección de Anuncios de los periódicos de mayor circulación de Mallorca

La Almudaina y La Última Hora

Anuncios para todos los periódicos y semanarios de la Isla

Tarifa de precios que rige desde 1.º de Julio de 1900

Anuncios en 1.ª página a ptas. 0'30 la línea corta de 7 ctms del cuerpo 8 y a ptas. 0'60 la línea larga de 14 ctms del cuerpo 8

Anuncios en la 2.ª ó 3.ª página a ptas. 0'15 la línea corta de 7 ctms del cuerpo 8 y a ptas. 0'30 la línea larga de 14 ctms del cuerpo 8.

Anuncios en la 4.ª página a ptas. 0'10 la línea larga de 14 ctms del cuerpo 8.

Comunicados y remitidos a precios convencionales.

Encaje de prospectos, circulares, etc. a ptas. 10 por tirada de periódico.

Contratos de anuncios, con ventajas para las compañías navieras.

Fijación de Carteles en todos los pueblos de la Isla a precios convencionales.

Reparto de prospectos a mano a 3 ptas. millar.

Ventaja positiva para los señores anunciantes.

Descuentos.—Los Suscriptores disfrutaran el 20 por 100 de descuento con respecto a estas tarifas y presentando el recibo de suscripción del mes anterior al de la presentación.

Condiciones.—Este Centro se reserva el derecho de dejar de publicar los anuncios, reclamos, remitidos y demás que no le parezcan convenientes, así como la elección de día para insertarlos. El Timbre a cargo del anunciante.

El pago se efectuará por adelantado.

Anuncios para todos los periódicos de Baleares a precios convencionales.

NOTA.—Los anuncios que solo se publiquen una ó dos veces, se pagaran a doble precio.—Los comunicados a precios convencionales.

Se facilita diferentes maneras de anunciarse